APROXIMACION A LA COMUNIDAD DE SAN ISIDORO DE LEON ENTRE 1156 Y 1248 (ESTUDIO CUANTITATIVO Y CUALITATIVO).

Ana Suárez González.

ABSTRACT:

The Archive of the monastery of San Isidoro de León provides us with useful sources —manuscripts, documents— to know how its community was made up in the twelfth and thirteenth centuries.

Starting from these sources, we can determine exactly the number of canons, their names and responsibilities in the chronological period from 1156 to 1248.

PALABRAS CLAVE:

San Isidoro de León. Canónigos. Comunidad. Fuentes.

Un aspecto muy interesante de los estudios sobre comunidades monásticas es conocer su composición —tanto numérica como cualitativa— en un momento dado y, particularmente, en la época medieval. Generalmente las fuentes proporcionan pocos nombre de monjes¹ a no ser el caso del abad u otros miembros de la comunidad que desempeñaron algún cargo destacado en ella.

Esta situación general varía si nos acercamos a San Isidoro de León en el período que va de mediados del siglo XII a mediados del XIII. A la información que nos proporciona la documentación de la época conservada en su Archivo², hay que añadir la que aparece en los obituarios y varias adiciones contenidas en el Códice 4, *Martirologio y Necrologio*, de su Biblioteca. Estas adiciones, especialmente significativas, son varias listas de canónigos y menciones a compromisos de hermandad y sufragios.

Con estos elementos estableceremos una aproximación a la comunidad isidoriana tanto a nivel cuantitativo como cualitativo en un marco cronológico (1156-1248) muy significativo para el cenobio.

La elección de este período cronológico se debe a varias razones. En primer lugar, y como ya hemos comentado, a la abundancia y calidad de las fuentes que contienen referencias a estos años. En segundo lugar es necesario mencionar que, si bien es en 1148-49 cuando se produce un

 $^{^1}$ Cf. Ursmer BERLIERE, Le nombre des moines dans les anciens monastères: Revue Bénédictine 41(1929) 231-261.

² Como ocurre con la mayor parte de la documentación de esta época conservada en otros archivos, es parcial aportando un número reducido de componentes de la comunidad (Cf. Ursmer BERLIERE, o.c., p. 231.)

momento clave para el monasterio con el establecimiento en él de una comunidad de canónigos regulares de San Agustín³, hasta 1156 no aparece documentado el primer abad⁴. Hemos elegido como fecha final 1248 porque en este año concluye el abadiazgo de Don Martino, octavo abad del monasterio. El marco escogido responde asimismo a un momento de desarrollo y esplendor de San Isidoro de León⁵.

El trabajo que planteamos es, como mencionamos en el título, una primera aproximación, un estudo que, lejos de ser exhaustivo, pretende únicamente abrir nuevas vías a la investigación sobre la comunidad isidoriana. Somos conscientes de que es necesario incorporar más fuentes para completar el estudio; algo que no descartamos de cara al futuro⁶.

I. LAS FUENTES, PROBLEMAS.

Como hemos mencionado anteriormente, nos servimos fundamentalmente de tres tipos de información: Las listas de canónigos y otras adiciones referidas a la vida cotidiana de la comunidad contenidas en el *Códice 4*; tres obituarios iniciados a mediados del siglo XII (dos en el mismo Códice 4 y un tercero en el *Códice 3*)⁷; la documentación del período conservada en el Archivo isidoriano y diez documentos de otros Archivos que consideramos especialmente interesantes⁸.

³ En 1144 varios canónigos procedentes de Santa María de Regla se trasladan al Monasterio de Carbajal fundado por el obispo D. Juan para constituir allí una comunidad de canónigos regulares (Cf. L. GARCIA CALLES, *Doñα Sancha hermana del Emperador*, León- Barcelona 1972, p. 39. Sobre la fundación del Monasterio de Carbajal ver ASIL 98). En 1148 Alfonso VII dispone el traslado de los canónigos de Carbajal a San Isidoro de León y la entrega del Monasterio de Carbajal a las monjas que hasta entonces habitaban en San Isidoro. (Para el cambio de comunidades ver ASIL 146).

⁴ Antes de esta fecha hay documentados, como cabeza de la comunidad, dos priores: Pedro Arias y Martín Muñoz.

⁵ El presente estudio supone un paso más en nuestro interés por la comunidad de San Isidoro de León en la Edad Media. Fruto de este interés fue la comunicación que, con el título *La Comunidad isidoriana en los siglos XII y XIII*, presentamos al Congreso «Espacios y tiempos en el monacato», León 1988 (inédita).

⁶Sería necesario considerar, aparte de las que utilizamos, otras fuentes del propio Archivo isidoriano (como los Códices que pueden denominarse en mayor o menor medida «diplomáticos») y toda la documentación conservada en otros archivos con alusiones al cenobio en este período.

⁷Inicialmente acudimos también al *Códice 75*, obituario del siglo XVI. Lo descartamos como fuente al comprobar que todas las noticias referidas al período objeto de nuestro trabajo respondían a una copia, a veces errónea, del obituario del Códice 4.

^{*} Excepcionalmente, nos serviremos de 4 documentos del archivo del monasterio de Carrizo (Cf. C. CASADO LOBATO, Colección diplomática del Monasterio de Carrizo, I, (969-1260) León 1983) y 6 documentos del archivo la Catedral de León (Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección documental de la Catedral de león (775-1230).V (1109-1187), León 1990 y VI (1188-1230), León 1991) que consideramos de gran interés para nuestro propósito.

1.— El Códice 4. Martirologio y Necrologio.

El Códice 4, conocido tradicionalmente como Martirologio y Necrologio y datado en el siglo XII por J. Pérez Llamazares, su catalogador⁹, es un Libro de capitulo; códice facticio que consta en la actualidad de 73 folios en pergamino. Codicológica, gráfica y textualmente, el manuscrito es bastante heterogéneo. Su finalidad es litúrgica, como libro adecuado para la hora de Prima, y está básicamente realizado en letra carolina tardía con intervención de gran número de manos.

En su contenido destacan dos obituarios, un Martirologio, dos copias de la Regla de San Agustín y perícopas evangélicas del temporal, santoral y

común de santos.

Son especialmente significativas para este estudio sus adiciones. Entre éstas, cabe destacar para nuestro propósito:

a). — Listas de canónigos.

Constituyen la fuente principal para este trabajo por lo que se refiere al estudio cuantitativo de la comunidad isidoriana. Presentan varios problemas y por ello necesitan ser sometidas a un estudio crítico. Salvo una, carecen de fecha explícita y además son muy escuetas. Proporcionan únicamente el nombre de los canónigos sin especificar la respondabilidad que desempeñaban en la comunidad. Las precede un epígrafe inequívoco:

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Uidelicet¹⁰.

⁹ Cf. J. PEREZ LLAMAZARES, Catálogo de los Códices y documentos de la Real Colegiata de San Isidoro de León, León 1923, pp. 24-34.

¹⁰ Pocos son los autores que se han fijado en ellas. Unicamente J. Pérez Llamazares (en su Catálogo y, muy brevemente, en otras de sus obras) y A. Viñayo (en algunos trabajos) han reparado en estas listas. Así J. PEREZ LLAMAZARES, O.c., donde dice: «A la vuelta de éste (se refiere al folio 36) una lista de los canónigos de San Isidoro era MCCXXII, figurando 46»(p.25); «El folio 37 tiene otra lista de canónigos del siglo XII» (p.26); «El folio 68 tiene otra lista de canónigos raspada(...) El folio 69, en la primera cara, un compromiso mutuo de sufragios entre varios canónigos (...) y en la segunda una lista de sesenta y tantos canónigos «(p.27). Cf. asimismo J. PEREZ LIAMAZARES, Los Benjamines de San Isidoro, León 1914, en la p. 156 donde dice: «El ya mencionado y antiquísimo necrologio de esta Real Colegiata, al folio 36, trae una relación completa de todos los canónigos que componían el cabildo de San Isidoro el año 1234. Era MCCLXXII». Cf. A. VIÑAYO, Santo Martino de León y su noticia histórica: Biografía, santidad y culto: Santo Martino de León. Ponencias del I Congreso Internacional sobre Santo Martino en el VIII centenario de su obra literaria 1185-1985, León 1987, en la p. 342 dice: «aparecen en el Códice IV del Archivo Capitular de San Isidoro (Martirologio y necrologio) algunas listas de canónigos de varios monasterios que habían hecho pacto de fraternidad espiritual con San Isidoro». J.M. RUIZ ASENCIO menciona las relaciones de canónigos señalando el problema de datación que presentan (J.M. RUIZ ASENCIO, coloquio posterior a F.J. FERNANDEZ CONDE, El biógrafo contemporáneo de Santo martino: Lucas de Tuy: Santo Martino de León. Ponencias del I Congreso Internacional sobre Santo Martino en el VIII centenario de su obra literaria (1185-1985), León 1987, pp.332-335, en la p.335.

La primera lista que encontramos en el Códice es la del folio 36v, no por ello es la más antigua.

Lo más destacable es que la relación aparece fechada.

In Era MCCLXXII. Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Uidelicet. En dos columnas se distribuyen los nombres de los canónigos. Son legibles actualmente 42 (alguno de ellos raspado parcialmente o tachado). Al menos otros 4 han desaparecido por completo, resultando imposible su lectura.

De muchos de los canónigos mencionados en esta lista no hemos encontrado noticias fidedignas por otras fuentes. Esto se debe, entre otras causas, a que los nombres son excesivamente comunes o bien no aparecen suficientemente explicitados. En cambio, otros han sido identificados en el folio 68v del mismo códice que contiene la mención a un compromiso de sufragios fechado en 1222¹¹. Debemos señalar asimismo como no figuran en esta relación los cargos que desempeñaban los canónigos en la comunidad.

La segunda lista aparece en el folio 37r. A primera vista nada la relaciona con la anterior. Bajo el epígrafe:

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Uidelicet.

(sin referencia explícita a la fecha) aparecen veintiún nombres legibles en su totalidad y restos de, al menos, otros veinte.

La disposición de los nombres es irregular —unos aparecen ordenadamente en columna, otros a renglón tendido— así como su grafía. Aunque se trata de minúscula diplomática —anterior gráficamente a la que vimos en la lista de 1234— varía el módulo de las letras, la configuración, la tinta, etc¹².

La ausencia de fecha plantea un problema para la datación de la lista que, forzosamente, deberá ser aproximada. Gráficamente, como ya hemos señalado, es anterior a la del folio 36v. La documentación nos ayudará a situarla en torno a los años finales del siglo XII, como veremos.

Considerando el aspecto externo de la relación podemos aventurar que los nombres de los canónigos se escribieron en distintos momentos, partiendo de una lista inicial que ocuparía la columna inmediatamente debajo del encabezamiento. A juzgar por los restos, esta columna debió contener, en origen, treinta nombres. Pudo haberse realizado en época del abadiazgo de D. Menendo (entre 1156 y 1167) o durante el de D. Martino (1167-1182)¹³. Los nombres añadidos podríamos fecharlos entre 1182 y 1190.

¹¹ Compromiso al que nos referiremos más adelante.

¹² Algunos de los nombres que aparecen dispuestos en columna parece que han sido escritos por la misma mano. No así los que están escritos a línea tendida. La heterogeneidad que presentan hace pensar incluso que se trata en algunos casos de autógrafos.

¹³ Las cronologías de estos abadiazgos las establece J. PEREZ LLAMAZARES, *Historia de la Real Colegiata de San Isidoro de León*, León 1927, pp. 140-144. Asimismo hemos podido confirmarlas por la documentación consultada.

La tercera lista de canónigos que encontramos en el Códice IV ocupa el folio 68r¹⁴.

Su estado de conservación es malo. Sin duda fue borrada intencionadamente. Perviven intactos dos epígrafes, uno que encabeza lo que fueron dos columnas con nombres (58 aproximadamente):

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Videlicet.

Y otro que encabeza una columna con restos de diez nombres:

Hec sunt nomina laicorum.

Estos epigrafes se respetaron quizás con el propósito de escribir bajo ellos nuevos nombres en una época posterior (algo que no se llevó a cabo)¹⁵. La relación coincide, en parte, con la del folio $37r^{16}$.

Es difícil asignar una fecha a esta lista. Todos los nombres que hemos podido localizar en otras fuentes nos dan una cronología bastante uniforme entre 1174 (aproximadamente) y 1192¹⁷.

Por último tenemos que referirnos a la lista que aparece en el folio 69v. Nuevamente encontramos un epígrafe inequívoco:

Nomina canonicorum Sancti Isidori.

sin ninguna fecha explícita. Bajo él, la relación de canónigos: 73 legibles en su totalidad, otros incompletos o borrados. El descuido de su confección junto a lo heterogéneo de la relación parece indicarnos que fue ejecutada en distintos momentos¹⁸.

Para dar una cronología a la lista hemos recurrido en primer lugar a la que aparecía en el folio 36v (más de la mitad de los canónigos del folio 36v aparecen también en la lista que nos ocupa) y al compromiso de sufragios del folio 68v fechado en 1222.

Respecto a los canónigos mencionados en la lista no coincidentes con los del folio 36v o el compromiso de sufragios, pocos hemos encontrado en la documentación: Fernandus Roderici en 1214¹⁹, Petrus Martini en 1202²⁰, en 1222²¹ y en 1231²².

¹⁴ En este folio aparece otra foliación, posiblemente del siglo XVIII, con el número 69.

¹⁵ Los nombres aparecen escritos en letra carolina cuidada e incluso la inicial *H* del primer epígrafe decorada ligeramente con trazos rojos. A juzgar por los restos de escritura advertimos una gran homogeneidad, quizás una misma mano.

¹⁶ Comenzando por la primera columna leemos con seguridad los siguientes nombres completos: Marcus, Pelagius Martini, Guterius Pelagii, Facundus, Martinus de Villa Alpando, Michael de Bravesis. Todos estos nombres se hallan en la lista del 37r en el mismo orden.

¹⁷ Si hemos asociado el origen de la relación del folio 37r a los abadiazgos de D. Menendo o D. Martino, esta podría adscribirse al de D. Facundo.

 $^{^{18}}$ Otros aspectos destacables son la repetición de nombres y que varios de ellos aparezcan tachados.

¹⁹ ASIL 367.

²⁰ ASIL 353.

²¹ ASIL 383.

²² AMC 183.

Una vez que hemos determinado algunas de las fechas que guardan relación con la lista, vamos a tener en cuenta el tercer canónigo que figura en ella: *Domnus Garsia abbas*. Un abad con este nombre ejerce el cargo en San Isidoro posiblemente entre 1212 y 1220 (como veremos más adelante). La relación de canónigos pudo confeccionarse en torno a esas fechas. Esta lista inicial debió sufrir adiciones a partir de 1222 y se tachó entonces el nombre del abad, que en ese momento habría abandonado ya su cargo.

Así pues, y de acuerdo con nuestra crítica, las relaciones de canónigos

nos dan información para los siguientes períodos:

1º.— Años 1170-1180 que correspondería a la lista del folio 37r.

2°. — Años 1180-1192 que correspondería a la del folio 68r.

3°. - Años 1212-1233 lista del folio 69v.

4°. - Año 1234, relación del folio 36v.

b). - Los obituarios. -

Nos referimos con este término a los registros en los que la comunidad isidoriana inscribía el nombre de los difuntos encomendados a sus plegarias. Como es lógico, en ellos se consignan también los fallecimientos de los miembros de la comunidad.

Son dos los obituarios que contiene el Códice 4, o, en sentido más estricto, un necrologio propiamente dicho 23 y un obituario. Ambos tuvieron su inicio a mediados del siglo XII. No son copia uno de otro, no se repite en ellos ninguna adición, se complementan.

El primero de los obituarios, o necrologio propiamente dicho, comprende los folios 1v-7r. Contiene muy pocas adiciones. Gran parte de los dias aparecen sin anotaciones. Su período de utilización debió ser muy breve, desde mediados del siglo XII a mediados del XIII.

El segundo obituario comprende los folios 38r-57v. Falta el folio que contendría las memorias comprendidas entre el 31 de Mayo y el 17 de Junio²⁴. Las primeras adiciones debieron producirse en torno a 1148. Gráficamente se advierte su utilización durante un largo período de tiempo²⁵. Es muy significativo para conocer la composición de la comunidad

²³ Las palabras obituario y necrologio consideramos que no son totalmente sinónimas (Cf. M. DYKMANS, Les obituaires romains. Une définition siuivie d'une vue d'ensemble: Studi Medievali 19.2 (1978) 591-652). Entendemos por necrologio, un libro litúrgico en sentido estricto (Cf. N. HUYGHEBAERT, Les documents nécrologuiques: Typologie des sources du Moyen Age occidental 4, Turnhout 1972, p. 33).

²⁴ Folio 46 del manuscrito, que fue sustituído por uno en blanco en 1573, según consta en una nota.

²⁵Un uso continuo desde la segunda mitad del siglo XII hasta 1270 aproximadamente; un paréntesis sin uso hasta finales del siglo XV y de nuevo adiciones en el siglo XVI hasta 1575. A partir de esta fecha debió usarse ya el *Códice 75* del mismo Archivo, obituario en papel que copia las menciones del segundo obituario del *Códice 4* y que incluye adiciones desde 1577.

isidoriana. En algunos casos se constata la responsabilidad que desempeñaba el canónigo fallecido y, muy excepcionalmente a no ser que se trate de abades, el año de fallecimiento²⁶.

c). - Los compromisos de sufragios.

Son tres las adiciones sobre compromisos de sufragios que se encuentran en el *Códice 4* (folios 8v, 68v y 69r). El único con fecha explícita es el del folio 68v:

In era MCCLX

Los dos restantes gráficamente son anteriores a éste y, sin duda, muy

próximos cronológicamente entre sí.

El compromiso de sufragios del folio 8v contiene 40 nombres legibles y presenta coincidencias con las relaciones de canónigos de los folios 37r y 68r. Parte de los nombres que figuran en él los encontramos en la documentación en un período que va de 1188 a 1192²⁷. Por ello este compromiso podría inscribirse en el abadiazgo de D. Facundo²⁸.

En el folio 69r se halla el segundo compromiso de sufragios sin fecha explícita. Aparecen más de cincuenta nombres²⁹. Las fechas que hemos encontrado en la documentación para algunos de los canónigos, parten de 1167; figura asimismo el abad don Martino, por lo que podemos dar al compromiso de sufragios una cronología entre 1167 y 1182. Las tachaduras posiblemente respondan a defunciones³⁰ y, sin duda, se llevaron a cabo adiciones³¹.

El compromiso de sufragios del folio 69v no presenta problema alguno. Está fechado en 1222 y es muy breve y homogéneo. Los canónigos que aprecen citados están perfectamente documentados.

En conclusión, podemos decir que los compromisos de sufragios nos

²⁶ En el marco cronológico que nos ocupa, únicamente hemos encontrado tres canónigos no abades (Petrus Romarius, Petrus de Deo y Domnus Dominicus) en los que se consigna el año de fallecimiento.

^{· 27} Como ejemplo podemos citar: Iohannes Pelagii en 1188 (ASIL 333) y Petrus Monazinus en 1191 (ASIL 336).

²⁸ Contribuyen a sostener esta afirmación otras anotaciones que se conservan en el mismo folio. Debajo del compromiso de sufragios aparece la noticia de la hermandad entre D. Facundo y su comunidad y D. Raimundo, Abad de Ripoll con algunos de sus monjes. Suponemos que el abad mencionado es Raimundo de Berga (su abadiazgo abarca desde 1172 a 1205, Cf. G.M. COLOMBAS, Santa María de Ripoll: Diccionario de Historia eclesiástica de España, III, Madrid 1973, pp. 1630-1631.

²⁹ Se advierten tachaduras, nombres borrados y adiciones. Dudamos que la totalidad de los nombres se refieran a canónigos isidorianos. De hecho, aparece también el nombre de una mujer. Es posible que en este compromiso figuren también conversos, que, según se desprende de las adiciones en los obituarios, debían ser muy numerosos en este momento.

³⁰ El nombre del canónigo Petrus Romarius aparece tachado y en el segundo obituario del Códice 4 se consigna su defunción en 1171 (Folio 55r)

³¹ Un ejemplo es el de Petrus Iohannis, prior en 1222.

proporcionan información complementaria a la de las listas con las que parecen estar bastante vinculados, información para los siguientes períodos cronológicos:

- .- 1167-1182.- Compromiso del folio 69r.
- .- 1188-1192. Compromiso del folio 8v.
- .- Año 1222.- Compromiso del folio 68v.

2.— Obituario del Códice 3.

El obituario del Códice 3, *Biblia*, aparece al final del segundo volumen de este conocido manuscrito de la Biblioteca isidoriana. Ocupa los folios 182r-187v. Mutilado, sólo se conservan los folios que comprenden desde el 1 de Enero al 27 de Marzo y desde finales de Mayo a mediados de Agosto.

Gráficamente es muy homogéneo y ligeramente posterior en su origen a los obituarios del Códice 4. Iniciado probablemente en el último cuarto del siglo XII, intervienen en él muy pocas manos y se utilizó en un período muy breve, no sobrepasando la mitad del siglo XIII. Este obituario parece tener dos fuentes: en primer lugar el segundo obituario del Códice 4, al que copia, y, en segundo lugar, fuentes epigráficas del propio cenobio.

Este obituario resulta útil para nuestro estudio por cuanto que sirve para suplir las menciones que, sin duda, se hallaban en el folio del segundo obituario del Códice 4 (folio 46) actualmente desaparecido.

3.— Documentación.

Recurrimos a la documentación del período conservada en San Isidoro de León con el fin de localizar y datar algunos de los canónigos que aparecen en las listas, los compromisos y los obituarios³². Como complemento para algún momento especialmente pobre en noticias, acudimos a diez documentos de otros Archivos que nos parecieron interesantes³³.

4.— Otras fuentes.

Como fuentes secundarias, cuya aportación a nuestro trabajo ha sido

³² No pretendemos, por tanto, hacer un estudio exhaustivo de la documentación ni llevar a cabo una reconstrucción del Archivo isidoriano para el período cronológico que nos ocupa. Por este motivo, consultamos casi exclusivamente la documentación conservada en San Isidoro de León y no la que, referida al cenobio, se encuentra en otros archivos. Tampoco vamos a mencionar las copias de documentos contenidas en otros códices de San Isidoro, como el *Códice 81*, ya que nos aportan información para momentos cronológicos suficientemente explicitados en los documentos que hemos consultado.

³³ Estos documentos los hemos utilizado únicamente como apoyo a la documentación de San Isidoro ya que, a diferencia de ésta, no los hemos consultado directamente y nos hemos servido de publicaciones (ver nota 8) con todas las desventajas que esto supone.

muy reducida, tenemos que señalar el *Códice XCI* de la biblioteca isidoriana³⁴ y la obra de Lucas de Tuy *Milagros de San Isidoro* ya que en ella aparecen referencias a algunos de los canónigos objeto de este estudio³⁵.

Por último debemos mencionar algunos testimonios epigráficos en el claustro isidoriano³⁶.

De acuerdo con estos datos intentaremos reconstruir la comunidad isidoriana en el período mencionado de 1156 a 1248.

II.— LA COMUNIDAD. ASPECTOS CUANTITATIVOS.

A partir de las listas de canónigos que aparecen en el C'odice~4 podemos aproximarnos a la evolución numérica de la comunidad isidoriana en este período cronológico 37 .

En la lista que hemos considerado más antigua —la del folio 37r—aparecen 22 nombres legibles. Aunque se trata de una relación que no fue realizada en su totalidad en un mismo momento, podemos aventurar que la comunidad contaría en el período 1170-1180 con una veintena de miembros (los nombres raspados en esta lista son también aproximadamente veinte)³⁸.

La segunda lista por lo que se refiere a su antigüedad es la del folio 68r.

³⁴ Historia de la Real Colegiata (siglo XVI). Nos sorprendió que en su catálogo de abades incluyese a un D. Nicolás del que no hemos encontrado ningún testimonio ni en el obituario ni en la documentación: «El octavo se llamó D. Nicolás. Murió era de 1250» (ASIL, Códice XCI, f. 117r).

³⁵ LUCAS DE TUY, Milagros de San Isidoro, ASIL, Códice LXII, (versión castellana de Juan de Robles, siglo XVI).

³⁶ En el claustro de San Isidoro de León encontramos dos inscripciones referidas a dos canónigos. Tales inscripciones las podemos clasificar como *Epitaphia* en su apartado de inscripciones necrológicas (Cf. V. GARCIA LOBO, *Las inscripciones medievales de San Isidoro de León. Un ensayo de Paleografía epigráfica medieval:* Santo Martino de León. Ponencias del I Congreso Internacional sobre Santo Martino en el V Centenario de su obra literaria (1185-1985), León 1987, pp. 398, especialmente pp. 386-387). Estas inscripciones necrológicas hacen referencia a la defunción de *Matheus presbiter* en 1192 y *Iohannes Martini* en 1188).

³⁷ No así a partir de los compromisos de sufragios ya que, como hemos advertido anteriormente, tenemos serias dudas acerca de la pertenencia a la comunidad de todas las personas que figuran en ellos. La información es, por tanto, secundaria (ver nota 29).

³⁸ En una fecha próxima, 1167, un documento muy significativo por el que se establece una concordia entre el obispo D. Juan y la comunidad de Santa María de Regla con D. Martino, abad de San Isidoro y sus canónigos, menciona lo que debería ser la totalidad de la comunidad isidoriana en esa fecha y confirman 13 canónigos (ACL ant. sig. 8296, nº 1540, publ. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. pp. 379-381. Este documento lo publicó también M. RISCO, ES. XXXVI Ap. LVI). El número es semejante al que se desprende de un documento de similar contenido, también conservado en el Archivo de la Catedral de León y fechado en 1159 (ACL. ant. sigl. 8296, nº 1510, publ. J.M. CATON, O.c. pp. 320-324) Puede suponerse por tanto un ligero aumento de la comunidad en torno a 1170.

Por su estado de conservación no se pueden reconstruir en su totalidad los nombres de los canónigos pero sí su número. Bajo el epígrafe que alude a canónigos hay restos de 58 nombres. Esto da a entender que durante el abadiazgo de D. Facundo el número de canónigos llegó a triplicarse con respecto a momentos anteriores. Evidentemente un período de prosperidad a todos los niveles (espiritual, económico, cultural) tuvo también repercusión en el aumento de la comunidad³⁹.

La tercera lista —folio 68r— es, como la del 37r, una relación «viva», realizada sin duda en varios momentos, con tachaduras y adiciones. Por ello el número total de nombres que parecen, 73 legibles, no nos parece responda a la realidad numérica de la comunidad en un momento determinado. Sícreemos que podemos hacernos una idea del número de canónigos en un momento dado contabilizando todos los nombres que no aparecen tachados o respados. La cifra es de 48 canónigos. Se observa por tanto un ligero descenso desde el abadiazgo de D. Facundo a la época en la que se data esta tercera lista, presumiblemente desde 1214 y, quizá, a partir de 1220 (puesto que el nombre de D. García abad aparece tachado ya).

La cuarta lista es la que información más segura aporta tanto por su data explícita —1234— como por su homogeneidad. Son 41 los nombres totalmente legibles que no han sido raspados. Se aprecia, por tanto, un número de canónigos muy próximo a la relación precedente y es evidente que continúa el proceso de descenso que ya habíamos advertido.

En resumen, podemos concluir que la comunidad isidoriana experimenta un aumento en su número desde mediados del siglo XII a finales de siglo, crecimiento especialmente acelerado entre 1180 y 1200. En los primeros años del siglo XIII se inicia un descenso hasta quedar constituida la comunidad en torno a 40 canónigos (1234).

No podemos calificar el número de canónigos de alto o bajo. Todos los estudios que se centran en el análisis numérico de las comunidades monásticas, revelan que las cifras varían significativamente en el tiempo, los lugares etc⁴⁰. De todas formas y considerando los criterios de algunos investigadores, podemos definir la comunidad isidoriana a partir de 1180 como una comunidad floreciente⁴¹.

³⁹ Debió ser también numerosa la presencia de laicos. A éstos alude el segundo epígrafe en el mismo folio al que ya nos hemos referido al estudiar la relación.

⁴⁰ Son también datos significativos la situación económica y disciplinaria de las comunidades. U. Berlière, en su estudio sobre el número de monjes en los monasterios medievales ofrece cifras muy dispares. Comunidades de muy pocos monjes y comunidades que llegan a los 100 (Cf. U. BERLIERE, O.c. p. 232). Casos similares aporta Anger, que, refiriéndose únicamente a Cluny, advierte variaciones desde los 7 a los 300 monjes (Cf. ANGER, Le nombre des moines à Cluny: Revue Bénédictine 36 (1924) 267-271.

⁴¹ U. Berlière considera floreciente una comunidad de 40 monjes (Cf. U. BERLIERE, O.c. p. 232). Este mismo autor cita dos casos españoles en 1175: 43 monjes en Arlanza y 44 en Silos, que podrían ser ligeramente superiores si consideramos que este autor trabaja sobre la documentación (Cf. U. BERLIERE, *Le nombre des moines dans les anciens monastères*: Revue Bénédictine 42 (1930) 19-42, pp. 32-33.

III.— LA COMUNIDAD. ESTUDIO CUALITATIVO Y EVOLUCIÓN HISTÓRICA.

En nuestro estudio tendremos especialmente en cuenta los abades y canónigos⁴² que desempeñaron alguna responsabilidad en el Monasterio⁴³.

Dividiremos asimismo el período cronológico que nos ocupa en abadiazgos.

A).— C. 1156- V-1167.

Abad Menendus.-

Es el primer superior de la comunidad isidoriana que aparece mencionado con la dignidad de abad. Las noticias más fiables sobre su abadiazgo nos la proporciona la documentación entre 1156^{44} y 1166^{45} . Entre estas dos fechas se suceden las donaciones al monasterio 46 .

Aparte de esto, poco más sabemos de Don Menendo. Una adición en el folio 37r del *Códice 4* refiere cómo durante su abadiazgo se recibió en el monasterio a la abadesa y dos monjas más del Monasterio de Santa María de Oviedo.

⁴² Respetamos en todo momento el nombre de los miembros de la comunidad tal como aprecen en las fuentes. Cuando se observen variaciones gráficas se advertirán en nota.

⁴³ Las principales responsabilidades en el monasterio isidoriano en la época que nos ocupa aparecen mencionadas en una anotación gráficamente del último tercio del siglo XII - en el folio 68v del Códice IV. Esta adición parece hacer referencia al orden en el canto de las antífonas y aparecen las siguientes: operarius, maior prior, infirmorum procurator, ospitalarius, sacrista y cameraruis. En un formulario para pedir la confirmación Papal a una elección de abad en el monasterio (que se encuentra en el folio 37v del mismo manuscrito) se mencionan las siguientes: prior maior, prior claustralis, sacrista, camerarius, qui tenet opera (operarius) y ospitalarius (Cf. A. SUAREZ GONZALEZ. Un formulario documental monástico: Estudios Humanísticos 11 (1989) 237-249). En la documentación encontramos algunas más. Es muy frecuente que confirme un thesaurarius y un maiordomus. En ocasiones un mismo canónigo desempeñaba más de una reponsabilidad a la vez; sirva de ejemplo Dominicus Dominici, operarius y camerarius en 1174 (ASIL 318).

⁴⁴ ASIL 162.

⁴⁵ Para 1159, ASIL 164. Para 1161, ASIL 300. Sorprende que este abad no aparezca como confirmante en otros documentos de interés fechados entre 1159 (ACL, doc. nº 1510, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.*, pp. 320-324) y 1163 (ACL, doc. nº 1521, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.*, pp. 341-343). Figura en la «directio» de un documento pontificio fechado en 1163 (ASIL 1). Para 1165, ACL doc. nº 1534, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.*, pp. 364-366. 1167 es una fecha importante: el cabildo recibe la donación de la Iglesia de la Vega de Salamanca con todas sus posesiones (ASIL 308).

⁴⁶ No es nuestro propósito hacer un estudio de los aspectos económicos del Monasterio. Para esta cuestión Cf. M.A. VALCARCE. *El dominio de la Real Colegiata de San Isidoro de León hasta 1189*, León 1985.

Por último, señalar la noticia de su defunción consignada el 23 de Mayo de 1167⁴⁷.

Priores mayores:

Pelagius Martini ocupó este cargo, al menos, en 1156⁴⁸. El nombre de este canónigo asociado a esta responsabilidad aparece frecuentemente en la documentación⁴⁹, y, sin especificar otra responsabilidad, escribe documentos en 1162⁵⁰ y 1166⁵¹, así como en dos de las listas de canónigos del Códice IV: folios 37r y 68r.

Martinus de Rozola fue prior mayor en 1159⁵², 1163⁵³, 1164⁵⁴ y 1165⁵⁵. Un *Martinus* confirma como prior mayor en 1162⁵⁶, creemos que se trata también de *Martinus de Rozola* aunque no se especifique su apellido⁵⁷.

Priores claustrales.

Fernandus, documentado como prior claustral en 115958.

Petrus — sin más especificaciones — aparece como prior claustral en 1162^{59} .

Petrus Petri —quizá se trate del mismo Petrus que hemos citado anteriormente— era prior claustral en 116360.

⁴⁷ Segundo obituario del *Códice 4*, folio 45v. *Obiit famulus Dei abbas domnus Menendus Sancti Isidori. Era MCCV.*

⁴⁸ ASIL 299. En el mismo año (ASIL 162) encontramos: *Pelagius Martini prior Sancti Isidori scripsit*.

⁴⁹ Lo que incluso nos ha hecho pensar que pueda tratarse de dos canónigos diferentes. En el segundo obituario del *Códice 4* aparecen dos Pelagius Martini uno que se especifica que es *prior* y otro *miles canonicus Sancti Isidori*.

⁵⁰ ASIL 302.

⁵¹ ASIL 308: Pelagius Martini sacerdos et canonicus Sancti Isidori.

⁵² Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, *Colección documental del Archivo de la Catedral de León (775-1230), V.(1109-1187)*, León 1990, doc. nº 1510, pp. 320-324. Este documento contiene una concordia que se llevó a cabo entre la comunidad de San Isidoro y el obispo de León y sus canónigos. Sorprende que no figure como confirmante en ella el Abad (¿se hallaba ausente?).

⁵³ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.C., doc. n1 1521, pp. 341- 343.

⁵⁴ ASIL 305.

⁵⁵ ASIL 306.

⁵⁶ ASIL 302.

⁵⁷ Sin responsabilidad explícita, encontramos un *Martinus de Roncola* en la lista de canónigos del folio 37r del Códice 4.

⁵⁸ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.C., doc. 1510, pp. 320-324.

⁵⁹ ASIL 302.

⁶⁰ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c., doc nº 1521, pp. 341-343. Ya aparecía un *Petrus Petri* sin especificar cargo en la documentación de 1159 (Ibídem, doc. nº 1510, pp. 320-324).

Guterius ocupó este cargo en 116461 y en 116562.

Otros miembros de la comunidad.

Dominicus está documentado como sacristán en 115963. Pelagius desempeño este mismo cargo en 116464 y 116565.

Petrus Romarius, documentado en 1162⁶⁶, aparece mencionado en los compromisos de sufragios del Códice 4 (folios 8v y 69r). Dominicus Dominici, documentado sin cargo en 1163⁶⁷. Facundus figura, también sin responsabilidad explícita, en 1163⁶⁸. Martinus Peregrinus aparece documentado en 1159⁶⁹ y en 1162⁷⁰. Domnus Saturninus está documentado en 1159⁷¹, 1162⁷² y 1163⁷³. Un canónigo llamado Painot confirma en 1162⁷⁴. Tenemos que incluir asimismo en la comunidad a Domnus Nicholaus en 1159⁷⁵ y 1162⁷⁶, Petrus Uillarello en 1162⁷⁷ y 1163⁷⁸, Petrus Saluatoris en 1159⁷⁹. Petrus de Saldanie en 1159⁸⁰ y 1163⁸¹. Guterius Pelagii aparece en el Códice 4; durante el abadiazgo de Menendus lo hallamos documentado en 1159⁸² y 1162⁸³. Dominicus Stephani figura en la lista de canónigos del folio 37r del

⁶¹ ASIL 305.

⁶² ASIL 306.

⁶³ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c., doc. nº 1510, pp. 320- 324.

⁶⁴ ASIL 305.

⁶⁵ ASIL 306.

⁶⁶ ASIL 302.

⁶⁷ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c., doc. n° 1521, pp. 341- 343.

⁶⁸ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c., doc. nº 1521, pp. 341-343.

⁶⁹ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c., doc. nº 1510, pp. 320- 324.

⁷⁰ ASIL 302. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. pp. 321-322 y 379, propone una posible identificación de este *Martinus Peregrinus* con Santo Martino, lo que variaría en gran parte la noticia biográfica del Santo. No admitimos, en principio, esta identificación. Tenemos que señalar como en el segundo obituario del Códice 4 figura la defunción de *Martinus Peregrinus* un 19 de Mayo (folio 45r) y el fallecimiento de Santo Martino aparece consignado el 12 de Enero (folio 38y).

⁷¹ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. Doc. nº 1510, pp. 320-324.

⁷² ASIL 302.

⁷³ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1521, pp. 341-343.

⁷⁴ ASIL 302.

⁷⁵ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.* doc. n° 1510, pp. 320-324.

⁷⁶ ASIL 302.

⁷⁷ ASIL 302.

⁷⁸ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.* doc. nº 1521, pp. 341-343.

⁷⁹ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1521, pp. 341-343.

⁸⁰ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1510, pp. 320-324.

⁸¹ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1521, pp. 341-343.

⁸² Con reservas, creemos que puede tratarse del canónigo que en la publicación del documento que hace J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1510, pp. 320-324, aparece como Goter Pelagii.

⁸³ ASIL 302.

Códice 4 y en el Compromiso de sufragios del folio 8v.

Marcus también figura en las listas de los folios 37r y 68r así como en el compromiso de sufragios del folio 69r. Documentado desde 1159⁸⁴ y en 1162⁸⁵, es posible que se trate del canónigo que menciona Lucas de Tuy al referir algunos de los prodigios que, según él, tuvieron lugar en esta época⁸⁶.

Por último tendríamos que citar a *Guterius Moniz* que aparece en la lista del folio 37r del Códice 4, siendo su grafía idéntica a la de algunos de los nombres localizados cronológicamente en estos años⁸⁷.

B).—C. 1167—- VIII-118288.

Abad Martinus.

Aparece como Abad en la documentación a partir de 1167^{89} . En este año establece, junto a sus canónigos, una nueva concordia con el Obispo don Juan y los suyos 90 . La figura de este abad aparece repetidamente en la documentación entre la fecha mencionada y 1181^{91} .

Conocemos la fecha de su defunción, tuvo lugar el 31 de Agosto de 118292.

Priores mayores.-

Pelagius Martini (ya mencionado anteriormente) aparece documentado con este cargo en 1167^{93} y 1174^{94} .

⁸⁴ Cf. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. doc. nº 1510, pp. 320-324.

⁸⁵ ASIL 302.

⁸⁶ En los capítulos XLV y XLVI de Los Milagros... (ASIL, Códice LXII, Fols. 72r-76r).

⁸⁷ No queremos decir con ello que únicamente estos canónigos formasen parte de la comunidad; sin duda hubo otros que no hallamos documentados hasta época posterior.

⁸⁸ Tomamos la fecha de 1182 por considerar que en este año se produjo el fallecimiento del abad Martino según aparece consignada en el folio 51r del *Códice 4*. Nuestra cronología difiere de la que ofrece A. VIÑAYO GONZALEZ, *Santo Martino de León, su escriptorio y su obra literaria; Abecedario Bestiario de los Códices de Santo Martino*, León 1985, p. 20, que da a este abadiazgo las fechas de 1167-1184.

⁸⁹ ASIL 167.

⁹⁰ ACL, Doc. 1540. PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección documental del Archivo de la Catedral de León, V, (1109-1187), León 1990, pp. 381.

⁹¹ Como ejemplo: Para 1168 ASIL 168, ASIL 169, ASIL 170. Para 1169 ACL doc. nº 1549 (PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. pp. 394-395). 1170 (ASIL 309), 1171 (ASIL 310 y ASIL 173), 1172 (ASIL 174), 1173 (ASIL 314), 1174 (ASIL 176, ASIL 315, ASIL 316, ASIL 317, ASIL 318),1175 (ASIL 320), 1176 (ASIL 4, ASIL 178, AMC 38 PUBL. C. CASADO LOBATO, Colección diplomática del Monasterio de Carrizo, León 1983, pp. 43-45). 1177 (ASIL 323), 1178 (ASIL 324), 1179 (ASIL 325), 1180 (ASIL 326) y 1181 (ASIL 180, ASIL 181).

⁹² ASIL, Códice 4, folio 51r: Obiit famulus Dei abbas Domnus Martinus Sancti Isidori. Era MCCXX.

 $^{^{93}}$ Con la palabra prior, ACL doc. nº 1540, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, $\it O.c.,$ pp. 379-381.

⁹⁴ ASIL 318.

En 1179 confirma como prior conuentualis Fernandus⁹⁵.

Priores claustrales.—

El ya citado *Petrus de Saldania* confirma, con esta responsabilidad, en 1167%.

Petrus Petri fue prior claustral en 117497.

Otros miembros de la comunidad.-

Petrus Romarius, aparece como thesaurarius en 116798. Sabemos que este canónigo falleció el 19 de Agosto de 117199.

Dominicus Dominici confirma como minister operis en 1167¹⁰⁰ y como operarius y camerarius en 1174¹⁰¹. Forma parte del compromiso de sufragios contenido en el Códice 4, folio 69r.

Martinus Peregrinus figura como hospitalarius en 1167102.

En el mismo documento, *Marcus* confirma como *minister infirmarie*, *Facundus*¹⁰³ como *cantor* al igual que *Uilielmus*; *Iohannes* confirma como *armarius*¹⁰⁴ y *Dominicus Stephani* aparece sin responsabilidad alguna¹⁰⁵.

Suponemos que también formó parte de la comunidad en este período *Guterius Pelagii*, documentado en el abadiazgo de D. Menendo y, como veremos, también en el de Don Facundo.

⁹⁵ ASIL 325.

⁹⁶ ACL, doc. nº 1540. PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. pp. 379-381. Sabemos que falleció un 17 de Septiembre aunque desconocemos el año (ASIL, Códice 4, folio 51v).

⁹⁷ ASIL 318.

⁹⁸ ACL, doc. nº 1540, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, O.C. pp. 379-381.

⁹⁹ ASIL, Códice 4, folio 55r: Obiit famulus Dei Petrus Romarius presbiter canonicus Sancti Isidori. Era MCCVIIII.

¹⁰⁰ ACL, doc. nº 1540, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, O.c. pp. 379-381.

¹⁰¹ ASIL 318. Como dato anecdótico tenemos que mencionar que conocemos el nombre de su madre, *Iusta Saluatoris*, consignado en el Necrologio el Códice 4, folio 3r: *Obiit famula Dei Iusta Saluatoris*, mater Dominicus Dominici canonicus Sancti Isidori.

¹⁰² ACL, doc. nº 1540, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.* pp. 379-381. A propósito de este canónigo, ver lo que mencionamos en la nota 70.

¹⁰³ Su nombre aparece entre los canónigos en las listas del Códice 4 (folios 37r y 68r). No descartamos que pueda tratarse de don Facundo, que será abad del monasterio a partir de 1182.

¹⁰⁴ Llamamos la atención sobre la responsabilidad de armarius. Es la única vez que encontramos documentado un canónigo con esta función.

¹⁰⁵ ACL, Doc. nº 1540, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *O.c.* pp. 379-381. Más de un canónigo de San Isidoro durante el mismo período se llamó Dominicus Stephani según se desprende de las adiciones en el obituario del Códice 4 (folios 44r y 45r). También aparece este nombre en la relación de canónigos del folio 37r y en el compromiso de sufragios del folio 8v de este mismo manuscrito.

C).- 1182- IX 1208.

Abad Facundus.

No está documentado como abad hasta Enero de 1183¹⁰⁶, pero su abadiazgo pudo iniciarse justo después del fallecimiento de D. Martino ya que no tenemos constancia ni en los documentos ni en los obituarios de la existencia de otro abad entre ambos. Las menciones a este abad en la documentación son numerosísimas entre la fecha mencionada y 1206¹⁰⁷.

El abadiazgo de don Facundo fue una época de esplendor económico, espiritual y cultural en el cenobio isidoriano¹⁰⁸. Conocemos algunos datos sobre la actividad de este abad a partir de adiciones en el Códice 4¹⁰⁹ y los relatos de Lucas de Tuy.

Según se consigna en el Obituario del Códice 4, el abad falleció el 21 de Septiembre de 1208¹¹⁰.

106 ASIL 182. Tenemos que señalar como un documento conservado en el mismo archivo puede inducir, a primera vista, a la confusión. Se trata de ASIL 351, fechado en 1168. En él aparecen D. Facundo como abad, Martino como tesorero, Dominico como camerario y Fernando como hospitalario. La fecha está equivocada, algo que se advierte también por las alusiones a Alfonso IX y el obispo Manrique. Los canónigos mencionados desempeñaban estas mismas responsabilidades en el año 1201 (ASIL 312).

Para A. VIÑAYO GONZALEZ, O.c., p. 20, el abadiazgo de Don Facundo no se inició hasta 1184. Creemos que para esta afirmación se basa en J. PEREZ LLAMAZARES, Historia de la Real Colegiata de San Isidoro de León, León 1927, p. 144, donde dice refiriéndose a Don Facundo: «Su primera memoria está en una escritura del 25 de Noviembre de 1184».

¹⁰⁷ Para 1184, ASIL 329. Para 1186, ASIL 183, ASIL 330. Para 1188 ASIL 746, ASIL 332 y ASIL 333. Para 1189, ASIL 334. Para 1190, ASIL 335. Para 1191, ASIL 336. Para 1192, ASIL 185, ASIL 186 y ACL n° 1697 (PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, (1188-1230), León 1991, pp. 31-35. Para 1193, ASIL 187. Para 1194, ASIL 341, ASIL 342. Para 1195, ASIL 343, ASIL 344 y ASIL 345. Para 1197, ASIL 346. Para 1201, ASIL 192, ASIL 191 y ASIL 352. Para 1202, ASIL 355. Para 1206, ASIL 193, ASIL 360 y ASIL 361.

los Los documentos conservados en el Archivo de la Real Colegiata revelan la importancia de las donaciones tanto reales (por parte de Fernando II y de Alfonso IX) como de particulares y las adquisiciones del propio cabildo lo que sin duda aumentó considerablemente el dominio económico del monasterio (Cf. M.A. VALCARCE GARCIA, El Real Monasterio de San Isidoro de León en la segunda mitad del siglo XII (1184-1208): Santo Martino de León, León 1987, pp.193-218).

109 En el folio 8v de este manuscrito aparece constatado el compromiso de hermandad entre don Facundo y su comunidad y el abad de Ripoll junto con algunos de sus monjes. Como dato anecdótico tenemos la constatación en el necrologio de este mismo Códice de la defunción de su padre (llamado *Petrus Saluatoris*) un 4 de Enero (fol. 1v).

110 Códice 4, folio 52r: Obiit famulus Dei abbas Domnus Facundus Sancti Isidori. Era MCCXLVI.

Priores mayores.—

Pelagius aparece como prior conuentualis en 1188¹¹¹. En otro documento del mismo año aparece ya su nombre completo: Pelagius Martini, como prior¹¹², al igual que en 1202¹¹³.

Un canónigo de nombre *Rodericus* aparece documentado como prior mayor en 1184¹¹⁴, 1195¹¹⁵ y en 1202¹¹⁶.

Dominicus de Pozolo era prior en 1191117.

Un año más tarde confirma como prior Uilielmus¹¹⁸.

Priores claustrales.—

 $Petrus\ Petri$ desempeñó esta responsabilidad en 1184 $^{\!119}$ y $Pelagius\ de\ Fontanos$ en 1188 $^{\!120}.$

Un canónigo, o quizá dos, de nombre Martinus confirma como prior claustral en 1190^{121} , 1195^{122} y 1202^{123} .

Pelagius de Fontanos aparece con esta responsabilidad en 1188124.

Otros miembros de la comunidad

Petrus Petri, quizás el mismo canónigo que hemos mencionado anteriormente, figura como sacrista en 1184^{125} , en la misma fecha aparece Petrus de Deo como cantor 126 . 127

Como cellarius encontramos un Dominicus en 1202. En la misma fecha

¹¹¹ ASIL 332.

¹¹² ASIL 333.

¹¹³ ASIL 335.

¹¹⁴ ASIL 329.

¹¹⁵ ASIL 343, ASIL 344 v ASIL 345.

¹¹⁶ ASIL 355. Suponemos que puede tratarse de la misma persona.

¹¹⁷ ASIL 336.

¹¹⁸ ACL 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, (1188-1230)*, León 1991, pp. 31-35.

¹¹⁹ ASIL 329.

¹²⁰ ASIL 333. Aparece también documentado, sin mencionar responsabilidad alguna en 1192, ACL 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230*, León 1991, pp. 31-35.

¹²¹ ASIL 335.

¹²² ASIL 343, ASIL 344 v ASIL 345.

¹²³ ASIL 355.

¹²⁴ ASIL 333. Aparece documentado también, sin mencionar carga alguno, en 1190 (ASIL 335) y en 1192 (ACL, nº 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230*, León 1991, pp. 31-35). Figura también en la relación de canónigos del folio 37r del Códice 4. Su defunción aparece consignada un 28 de Enero sin especificar año (ASIL, Códice 4, fol. 39 r).

¹²⁵ ASIL 329.

¹²⁶ ASIL 329.

¹²⁷ ASIL 355.

está documentado como portarius Martinus Isidori128.

Con la responsabilidad de *thesaurarius* hallamos varios canónigos en este período: *Isidorus* en 1188^{129} , *Fernandus* en 1190^{130} , 1192^{131} y 1195^{132} , *Martinus* en 1201^{133} , *Petrus* en 1202^{134} y *Guterius Petri* en 1203^{135} .

Como procurator infirmorum aparecen dos canónigos: Garsia en 1188¹³⁶ y Felix en 1201¹³⁷. Michael aparece como tenens domum infirmorum en 1195¹³⁸.

Un canónigo llamado Martinus confirma como hospitalarius en 1188 139 . Idéntico cargo ejerce Fernandus en 1195 140 y 1201 141 .

De nuevo encontramos un Martinus como tenens caritatem en 1195^{142} . Uermudus es obedencial caritatem en 1201^{143} .

Dominicus Felicis es camerarius en 1188 144 . Un canónigo de nombre Dominicus desempeña esta responsabilidad en 1192 145 , 1195 146 , 1201 147 y 1202 148 .

En cuanto a los canónigos que aparecen documentados como *operarius* debemos señalar a *Iohannes Lupi* en 1184^{149} y varias veces aparece el nombre *Martinus* asociado a esta responsabilidad en 1188^{150} , 1195^{151} .

Como maiordomus hallamos documentados a Felix en 1188152, Frances

¹²⁸ ASIL 355.

¹²⁹ ASIL 332 y ASIL 333.

¹³⁰ ASIL 335.

¹³¹ACL nº 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección diplomática del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230, León 1991, pp. 31-35.

¹³² ASIL 343, ASIL 345 y ASIL 344.

¹³³ ASIL 352.

¹³⁴ ASIL 355.

¹³⁵ Es objeto, junto con el resto de su comunidad, de una donación efectuada por un pariente suyo (ASIL 356).

¹³⁶ ASIL 332.

¹³⁷ ASIL 352.

¹³⁸ ASIL 344.

¹³⁹ ASIL 332.

¹⁴⁰ ASIL 343, ASIL 345 y ASIL 344.

¹⁴¹ ASIL 352.

¹⁴² ASIL 344.

¹⁴³ ASIL 352.

¹⁴⁴ ASIL 332 y 333.

¹⁴⁵ACL nº 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230, León 1991, pp. 31-35.

¹⁴⁶ ASIL 344 y ASIL 345.

¹⁴⁷ ASIL 352.

¹⁴⁸ ASIL 355.

¹⁴⁹ ASIL 329, minister operis.

¹⁵⁰ ASIL 332.

¹⁵¹ ASIL 344 y ASIL 345.

¹⁵² ASIL 332 y ASIL 333. Este canónigo *Domnus Felix* desempeño también, como

en 1195(153) y Pelagius en 1201154 y 1202155.

Sin especificar cargo alguno, están documentados en este período Petrus Monazinus, Rodericus Cipriani, Pelagius Maurus y Fernandus en 1191¹⁵⁶; Guterius Pelagii, Guterius Munionis, Dominicus Felicis, Martinus Iohannis, Iohannes de Conforcos, Iohannes Roderici y Martinus en 1192¹⁵⁷; Michael, Dominicus Francus y Michael de Alcoba en 1194¹⁵⁸; Lupus, Bricius, Nicholaus, Iohannes Michaelis, Petrus Martini, Dominicus, Martinus Dominici, Petrus Guterii y Andres en 1202¹⁵⁹.

Durante el abadiazgo de D. Facundo formó parte de la comunidad Santo Martino¹⁶⁰. Su defunción, como *Martinus Sanctae Crucis*, aparece consignada el 12 de Enero de 1203¹⁶¹.

También formaron parte de la comunidad *Fernandus Roderici* (su defunción tuvo lugar en 1188¹⁶²), *Iohannes Martini* fallecido en ese mismo año, y *Matheus*, que falleció en 1192¹⁶³.

C. 1208- V-1209.

Abad Martinus.

No aparece en la documentación, pero sí en el obituario del Códice 4, en

ya hemos mencionado, la responsabilidad de *tenente infirmorum*. Sin especificar su cargo lo hallamos documentado en 1192 (ACL, 1697 PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, *Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230,* León 1991, pp. 31-35) y 1194 (ASIL 355). Sin duda se trata del canónigo Felix que sitúa Lucas de Tuy en la época del abad don Facundo (Lucas de Tuy, *Milagros...*, menciona en el capítulo XXXIX a este canónigo como vicario y en el capítulo LI, como mayordomo).

¹⁵³ ASIL 345.

¹⁵⁴ ASIL 352.

¹⁵⁵ ASIL 355.

¹⁵⁶ Todos ellos en ASIL 336.

¹⁵⁷ Todos ellos en ACL, nº 1697, PUBL. J.M. FERNANDEZ CATON, Colección documental del Archivo de la Catedral de León, VI, 1188-1230, León 1991, pp. 31-35. Martinus Iohannis y Iohannes Roderici figuran en la lista de canónigos del folio 68r, Códice 4.

¹⁵⁸ Todos en ASIL 341.

¹⁵⁹ ASIL 353.

¹⁶⁰ En el Códice 4, en las listas de canónigos de los folios 37r y 68r, encontramos un *Martinus Marcelli*. En el compromiso de sufragios del folio 8v, en el mismo manuscrito, aparece *Domnus Martinus Sancti Marcelli* y, en el del folio 69r, *Martinus presbiter de Sancto Marcello*. Aunque hay razones que permiten suponerlo (Santo Martino formó parte anteriormente de la comunidad de San Marcelo) no podemos afirmar rotundamente que se trate del santo. El relato hagiográfico del Tudense no deja lugar a dudas sobre la presencia de Santo Martino en el cenobio durante el abadiazgo de Don Facundo.

¹⁶¹ Obituario del Códice 4, folio 38v.

¹⁶² Según se consigna en el obituario, ASIL, Códice IV, f. 3v.

¹⁶³ Según consta en dos epitafios del Claustro de la Colegiata.

el que se constata su defunción el 27 de Mayo de 1209: Obiit famulus Dei abbas Dompnus Martinus. Era MCCXLVII Sancti Isidori¹⁶⁴.

C. 1211- VI-1212.

Abad Rodericus.

Es un caso similar al anterior. No hay datos sobre su comunidad ya que en los documentos en los que es mencionado, no confirman canónigos. En 1211 este abad es destinatario junto con su comunidad de una donación de heredades¹⁶⁵. Murió el 28 de Junio de 1212¹⁶⁶.

C. 1212- 1220.

Abad Garsias.

Aparece en la documentación con el cargo de abad desde 1212¹⁶⁷. A juzgar por los documentos conservados en el Archivo isidoriano correspondientes a estas fechas, hay una disminución de las donaciones respecto a los años anteriores.

Don García no permaneció en el cargo hasta su muerte según constata Lucas de Tuy, que relata cómo este canónigo fue objeto, años atrás, de prodigios obrados por Santo Martino¹⁶⁸. Los motivos para que don García abandonase su cargo parecen oscuros e, incluso, las noticias son contradictorias¹⁶⁹.

¹⁶⁴ ASIL, Códice 4, f. 42v.

¹⁶⁵ ASIL 364.

¹⁶⁶ Según aparece constatado en el obituario del Códice 4, folio 47v: Famulus Dei abbas Dompnus Rodericus. Era MCCL.

¹⁶⁷ ASIL 365 (este documento, conflictivo, lo mencionamos con reservas). Para 1214, ASIL 367.

¹⁶⁸ Lucas de Tuy afirma que el abad abandonó el cargo por su extrema «flaqueza» (Cf. *Milagros...*, Cap. LXVIII).

¹⁶⁹ La afirmación de Lucas de Tuy es admitida por J. PEREZ LLAMAZARES, Historia de la Real Colegiata de San Isidoro de León, León 1927, en la p. 152, donde añade: «No conocemos más pormenores de su renuncia» y A. VIÑAYO, San Martin de León y su apologética antijudía, Madrid-Barcelona 1948, p. 23.

Al respecto nos parece interesante un documento pontificio del 20 de Diciembre de 1218 por el cual el Papa Honorio III «confía a los abades de Sandoval, Valdediós y Erola la reforma de San Isidoro de León». El comienzo de este documento es especialmente significativo: Dilecti filii Rodericus et Pelagius canonici ecclesie S. Isidori Legionensis nobis denuntiando mostrarunt, quod in ecclesia propter insolentiam et insufficientiam G. abbatis eorum in spiritualibus et temporalibus adeo est collapsa, quod nisi ei per apostolice sedis providentim sucurratur... (Cf. D. MANSILLA, La Documentación pontificia de Honorio III (1216-1227), Roma 1965, pp. 156-157. Es probable que poco después se llevase a cabo el cambio de abad.

El obituario del Códice 4 corrobora esta «dimisión» ya que se consigna en 1221 la defunción de un abad *Iohannes* (del que hablaremos a continuación) no produciéndose la defunción de Don García hasta el 13 de Abril de 1227¹⁷⁰.

Tenemos que señalar asimismo que es el único abad mencionado explícitamente como tal en una de las listas de canónigos del Códice 4¹⁷¹.

Priores mayores.

Unicamente encontramos tres canónigos con este cargo: Rodericus Fernandi en 1212¹⁷², Martinus en 1214¹⁷³ y Rodericus Petri en 1215¹⁷⁴.

Otros miembors de la comunidad.-

Iohannes Marci fue operarius en 1214¹⁷⁵ y camerarius en 1215¹⁷⁶.

Pelagius confirma como *camerarius* en 1212¹⁷⁷ y, posiblemente el mismo canónigo es el que aparece como *tenente infirmarius* en 1214¹⁷⁸.

Tres tesoreros, al menos, en este período: Petrus en 1212^{179} , Dominicus en 1214^{180} y Petrus Gundisalui en 1215^{181} .

Como hospitalarius aparece un canónigo llamado Dominicus en 1212¹⁸². También un canónigo de nombre Dominicus desempeña la responsabilidad de mayordomo en 1212¹⁸³ y 1214¹⁸⁴.

Fernandus Roderici figura como tenente infirmorum en 1212¹⁸⁵ y, sin responsabilidad alguna, en 1214¹⁸⁶.

En este último año, 1214, la responsabilidad de *infirmarius* es desempeñada por un canónigo llamado *Pelagius*¹⁸⁷.

Lupus era encargado de caritate en 1212188. Pelagius Fernandi confirma

¹⁷⁰ En el obituario del Códice 4, f. 43r, leemos: *Et famulus Dei abbas Dompnus Garsias qui reliquit nobis medietas domorum in Rua Noua que fuerunt de Cipriano Petri pro su anniuersario. Era MCCLXV.*

¹⁷¹ Folio 69v.

¹⁷² ASIL 365.

¹⁷³ ASIL 367.

¹⁷⁴ ASIL 372. ¹⁷⁵ ASIL 367.

¹⁷⁶ ASIL 372.

¹⁷⁷ ASIL 365.

¹⁷⁸ ASIL 367.

¹⁷⁹ ASIL 365.

¹⁸⁰ ASIL 367.

¹⁸¹ ASIL 372.

¹⁸² ASIL 365. ¹⁸³ ASIL 365.

¹⁸⁴ ASIL 367.

¹⁸⁵ ASIL 365.

¹⁸⁶ ASIL 367. Es asimismo *scriptor* de este documento y de ASIL 365.

¹⁸⁷ ASIL 367.

¹⁸⁸ ASIL 365.

como caritatarius en 1215189.

Iohannes de Castrello dona unas heredades en Castrillo y Valdemora al Monasterio de Carrizo en 1214¹⁹⁰. En este mismo documento hallamos a Martinus Dominici¹⁹¹, Petrus Iohannis y Gundisaluus Dominici. También en 1214 aparecen documentados Iohannes Pelagii, Laurencius y Petrus de Deo¹⁹². Este último canónigo falleció el 27 de Abril de 1218¹⁹³.

Un año más tarde, 1215, figuran en la documentación Domnus Guilelmus

y Garsia Espanol¹⁹⁴

Formó parte de la comunidad en este período *Petrus Fernandi «Miles»*, fallecido en 1214¹⁹⁵.

No hallamos noticia documental alguna sobre la pertenencia a la comunidad de Lucas de Tuy, algo que, sin embargo, parece corroborado por su obra histórico-hagiográfica 196 .

C. 1221.

Abad Iohannes.

En los documentos no aparece ningún abad con este nombre pero sí en el necrologio y es ésta la única noticia que tenemos de él, aparece el 16 de Diciembre: abbas domnus Iohannes Sancti Isidori. Era MCCLVIIII¹⁹⁷.

¹⁸⁹ ASIL 372.

¹⁹⁰ AMC 91, PUBL. C. CASADO LOBATO, O.C. pp. 104-105.

¹⁹¹ Es uno de los canónigos de la lista del folio 69v del Códice 4.

¹⁹² Estos tres canónigos en ASIL 367. Es el documento que corresponde a la fundación del priorato de Villalpando. Por ello, el canónigo de nombre *Laurencius* aparece en el obituario del Códice 4, folio 40v, como *Laurencius prior de Villa Alpando*.

¹⁹³ ASIL, Obituario del Códice 4, folio 44r.

 $^{^{194}\,\}mathrm{Ambos}$ en ASIL 372, también figuran en la lista de canónigos del folio 69v, Códice 4.

¹⁹⁵ Obituario del Códice 4, folio 50v.

documentos, ni en las listas de canónigos ni en los compromisos de sufragios del Códice 4. J. PEREZ LLAMAZARES, al ocuparse de la figura del Tudense en su obra Los Benjamines de San Isidoro, León 1914, considera que Lucas de Tuy formó parte de la comunidad a partir de 1203 y antes de 1220 (año en el que sitúa el inicio de sus peregrinaciones). Admitiendo esta fecha, y considerando que Lucas de Tuy habla ya de don García como abad dimisionario, el fin del abadiazgo de D. García pudo producirse poco después de Diciembre de 1218 (ver nota 169).

Para F.J. FERNANDEZ CONDE, *El biógrafo contemporáneo de Santo Martino: Lucas de Tuy:* Santo Martino de León, León 1987, pp. 332-335 su «pertenencia al cabildo reglar de San Isidoro de León está perfectamente documentada. En el Martirologio y Necrologio de San Isidoro de León — se refiere al Códice 4 — quedó consignado: Kalendas Maii obiit... domnus Lucas de Tuy canonicus Sancti Isidori». No consideramos este dato tan significativo, ya que la mano que llevó a cabo la adición era, como mínimo, del siglo XV.

¹⁹⁷ ASIL, Códice 4, f. 56v.

C. 1222-1248.

Abad Martinus.

En 1222 ejerce ya el cargo¹⁹⁸. A partir de este año aparece frecuentemente en la documentación¹⁹⁹ hasta el momento de su defunción, que tuvo lugar el 24 de Diciembre de 1248, tal y como aparece en el obituario del Códice 4: *Abbas Domnus Martinus Sancti Isidori. Era MCCLXXXVI*²⁰⁰.

Priores mayores.

Petrus Iohannis desempeña esta responsabilidad en 1222²⁰¹. Sin cargo explícito aparece en la relación de canónigos de 1234²⁰². Nuevamente un canónigo con este mismo nombre (quizás se trata de la misma persona) ejerce el cargo en 1247²⁰³.

Domnus Guilelmus fue prior en 1230^{204} y, al igual que el canónigo anteriormente mencionado, aparece este nombre también en la relación de

canónigos de 1234²⁰⁵.

Priores claustrales.

Iohannes Pelagii, miembro de la comunidad ya en 1222^{206} , fue prior claustral en 1230^{207} y 1231^{208} , figurando, de nuevo sin cargo explicito, en la relación de canónigos de 1234^{209} .

Otros miembros de la comunidad.

Iohannes $Marci^{210}$, camerarius en 1231^{211} , sigue formando parte de la comunidad en 1234^{212} . Quizás sea el Iohannes Marchos, también camarero,

¹⁹⁸ ASIL 383.

¹⁹⁹ Para 1223, ASIL 390. Para 1225, ASIL 395 y ASIL 755. Para 1230, ASIL 395. Para 1231, ASIL 200 y AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., pp. 204-205). Para 1232, ASIL 384. Para 1236, ASIL 399. Para 1238, ASIL 403. Para 1244, ASIL 408. Para 1247, AMC 244 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., p. 266).

²⁰⁰ ASIL, Códice 4, folio 57r.

²⁰¹ ASIL 383 y en el Compromiso de sufragios de ese año que aparece en el folio 68v del Códice 4.

²⁰² ASIL, Códice 4, folio 36v.

²⁰³ Aparece como Pedro Yuanes en AMC 244 (PUBL. C. CASADO LOBATO, *O.c.*, p. 266).

²⁰⁴ ASIL 395.

²⁰⁵ ASIL, Códice 4, fol. 36v.

²⁰⁶ Códice 4, folio 68v.

²⁰⁷ ASIL 395.

²⁰⁸ AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., pp. 204-205). Sólo especifica prior.

²⁰⁹ ASIL, Códice 4, folio 36v. ¿Es este canónigo el que aparece como *lohannes Pelaz*, mayordomo, en 1244 (ASIL 408)?.

²¹⁰ A veces lo hallamos como *Iohannes Marcii*.

²¹¹ ASIL 397 y AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., pp. 204-205).

²¹² ASIL, Códice 4, folio 36v.

que hallamos documentado en 1237213.

Iohannes Martini forma parte de la comunidad ya en 1222²¹⁴, ejerciendo en ella como tesorero en 1234²¹⁵ y 1231²¹⁶. Permanece en la comunidad al menos hasta 1234²¹⁷. Posiblemente sea este el canónigo que aparece como Iohan Martinez, sin cargo explícito, en 1244²¹⁸. Otro tesorero documentado en este abadiazgo es un canónigo de nombre Guilelmo que ejerce como tal en 1247²¹⁹.

También en 1222 forma parte de la comunidad *Pelagius Garsie*²²⁰, mayordomo en 1231²²¹, y, sin especificar cargo alguno en 1234²²². *Iohan Pelaz* desempeña la misma responsabilidad, mayordomo, en 1244²²³.

Petrus Martini, miembro de la comunidad al menos desde 1222^{224} , es, en 1231, *infirmarius*²²⁵.

Otros canónigos, de los que sabemos desempeñaron alguna responsabilidad durante este abadiazgo son *Domnus Dominicus*, hospitalarius en 1231²²⁶, Fernandus Martini, canónigo ya en 1222²²⁷ y operarius en 1231 y Ruy Pérez camerario en 1241²²⁸.

Martinus Dominici aparece documentado en 1236²²⁹; Domnus Matheus en 1222²³⁰,1234²³¹ y 1238²³². En las mismas fechas aparece *Iohannes de Castrello*²³³.

Otros canónigos miembros de la comunidad en 1222 son: Guterius Fernandi, Rodericus Guterii y Fernandus Pelagii Sancti Marci²³⁴; en esta misma fecha y en 1234 aparecen Domnus Poncius²³⁵ y Garsia Spanol²³⁶. En

²¹³ ASIL 402.

²¹⁴ ASIL, Códice 4, Compromiso de sufragios, folio 68v.

²¹⁵ ASIL 395.

²¹⁶ ASIL 394 y AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.C., pp. 204-205).

²¹⁷ Según consta en la lista de canónigos del Códice 4, folio 36v.

²¹⁸ ASIL 408.

²¹⁹ AMC 244 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., p. 266).

²²⁰ ASIL, Códice 4, folio 68v y ASIL 383.

²²¹ AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.C., pp. 204-205).

²²² Relación de canónigos del Códice 4, folio 36v.

²²³ ASIL 408. ver nota 209.

²²⁴ ASIL 383.

²²⁵ AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.C., pp. 204-205).

AMC 188 (PUBL. C. CASADO LOBATO, O.c., pp. 204-205).
Compromiso de sufragios del Códice 4, folio 68v.

²²⁸ ASIL 404.

²²⁹ ASIL 398. Es el scriptor de este documento.

²³⁰ ASIL 383 y Compromiso de sufragios del Códice 4, folio 68v.

Relación de canónigos, Códice 4, folio 36v.
ASIL 403. Es el scriptor de este documento.

²³³ ASIL 403. Códice 4, folios 36v(año 1234) y 68v(año 1222).

²³⁴ ASIL 383.

²³⁵ ASIL 383 v Códice 4, folio 36v.

²³⁶ Códice 4, folio 68v(año 1222) y 36v(año 1234).

1230 Iohannes Guion, Garsia Iohannis, Fernandus y Iohannes Caluus 237 . En este mismo año y en 1234 hallamos documentado a Domnus Uincencius 238 . En 1231 aparece Dominicus Sthepani 239 . Rodericus Petri forma parte de la comunidad al menos de 1231 240 a 1241 241 .

En 1234, además de algunos canónigos ya mencionados, forman parte de la comunidad —según se advierte en la relación de canónigos de esta fecha que aparece en el Códice 4—²⁴² Munio Pelagii, Domnus Michael, Domnus Petrus Iohannis, Domnus Marcus de Vega, Pelagius Fernandi, Rodericus Munionis, Petrus Martini de Maiorica, Dominicus Iohannis, Petrus Didaci, Petrus Dominici, Iohannes Petri, Iohannes Lupi, Dominicus Petri, Iohannes Garssia, Domnus Andreas, Iohannes Panii, Martinus Gundisalui, Gundisaluus Roderici, Dominicus Monachi, Dominicus Marcii, Garsia Petri, Iohannes Micaelis, Rodericus Iohannis, Dominicus Iohannis, Petrus Petri, Dompnus Assenssius, Iohannes Mathei, Petrus Gundisalui²⁴³ y Domnus Dominicus Infant²⁴⁴.

²³⁷ Todos ellos en ASIL 394.

²³⁸ ASIL 394. Para 1234, Códice 4, folio 36v.

²³⁹ ASIL 397. Como hemos visto, otro canónigo con este mismo nombre aparecía documentado en 1167. En el segundo obituario del Códice 4 figuran dos canónigos con este nombre (folios 44r y 45r).

²⁴⁰ ASIL 397.

 $^{^{241}}$ ASIL 419. En 1234 figura su nombre en la relación de canónigos del Códice 4 folio 36v.

²⁴² Folio 36v.

²⁴³ Podría tratarse del *Pedro Gonzalvez* que aparece en 1244 (ASIL 408).

²⁴⁴ En 1241 aparece citado D. Domingo el infante (ASIL 404).

APENDICE

-1-

C. 1170-1180.

Relación de canónigos de San Isidoro según la lista -1-. ASIL, *Códice 4*, fol. 37r. Inédita.

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Uidelicet:

Marcus, Pelagius Martini, Martinus de Roncola, Dominicus Felicis, Guterius Pelagii, Guterius Moniz, Dominicus Stefani, Facundus, Dominicus Thome, Martinus de Uilla Alpando, Domnus Michael de Brauesis, Saluator, Iohannes Petri Secundus, Wilielmus, Michael de Uillarem, Michael Salamantinus, Michael de Ual de Mora, Dominicus Toefreet, Pelagius de Fontanos, Domnus Fernandus, Martinus Marcelli.

-2-

C. 1180 -1192.

Relación de canónigos de San Isidoro según la lista -2-. ASIL, *Códice 4*, Fol. 68r. Inédita.

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Videlicet:

[....], Marcus, Pelagius Martini, [....], Guterius Pelagii, [....], Facundus, Dominicus Iohannis, Martinus de Uilla Alpando, Michael de Bravesis, Michael [....], Iohannes Petri. Isidorus, [....] Vilielmus, Michael de Uillarem, Micael de Ual de Mora, [....], Dominicus [....], Pelagius de Fontanos, [....], [....] Fernandus, Martinus Marcelli, Petrus Iohannis, [....].

Iohannes [....], Petrus [....], Iohannes Roderici, Dominicus de [....], [....].[....] Philipus, [....] Bartolome, [....], [....] Pelagius [....], Pelagius [....], [....], Dominicus de Castrello. Martinus Calui, Iohannes Galin, Rodericus Cipriani, Petrus Petri, Michael de Astorga, [....], Michael de Alcoba, [....] Martinus Iohannis, Petrus [....], Mar [....], Mar [....], Mar [....], Domnus Lupus, Petrus de Sancto Marcello, Petrus [....].

-3-

C. 1212-1233.

Relación de canónigos de San Isidoro según la lista -3-. ASIL, *Códice 4*, Fol. 69v. Inédita.

Nomina Cononicorum Sancti Isidori.

Petrus de Sancte S[....], Petrus de Sanct Marcello (tachado), Domnus Garsia abbas (tachado), Lupus de [....], Frances (tachado), Fernandus Roderici (tachado), Domnus Dominicus, Iohannes de Castrello, Fernandus Fernandi (tachado), Guterius Fernandi (tachado), Dominicus de Rocas

(tachado), Munio Pelagii, Iohannes Floritiz, Dominicus de Canizal, Donnus (sic) Uincencius et Dominicus Franciius (tachado), Rodericus Martini (tachado), Garssia Suarii (tachado), Dominicus Pelagii (tachado), Dominicus de Deo, Micahel, Iohannes Petri de Castrello, Petrus Bernalli (tachado), Petrus Iohannis, Domnus Marcus, Iohannes Munionis (tachado), Martinus de Ponte, Garssia Spanol, Iohannes Pelagii.

Fernandus Martini, Iohannes Marchii, Rodericus Guterii, Pelagius de Nozeda, [....], Petrus [....], Iohannes, Martinus Dominizi, Rodericus Munionis, Domnus Simon, Petrus Martini de Maiorica, Domnus Allefonsus, Domnus Laurencius (tachado), Pelagius Garsia, Dompnus Froila (tachado), Dominicus de Carrizo.

Petrus [....], Petrus Martini, Petrus Ueliz, Dompnus Matheus, Domnus Uilielmus, Domnus Michael, Domnus Fernandus Pelagii, Iohannes Martini, Domnus Garssias Martini, Dompnus Uincencius, Petrus Iohannis, Iohannes Guidonis, Rodericus Petri, Domnus Poncius, Domnus Nicholaus; Dominicus Iohannis, Petrus Didaci, Petrus Pelagii, Iohannes Mathei, Domnus Michael de Gradefes (tachado), Petrus Gundisalui, Petrus Dominici, Iohannes Petri, Dopnus Petrus Gundisalui, Iohannes Lupi, Micael Giliberti, Dominicus Petri, Dompnus Iohannes Garsie, Iohannes.

-4-

1234

Relación de canónigos de San Isidoro según la lista -4-ASIL, *Códice 4*, Fol. 36v. Inédita.

Era MCCLXXII.

Hec sunt nomina canonicorum Sancti Isidori. Uidelicet.

Munio Pelagii, Iohannes Mar [....] (raspado), Domnus Dominicus de Canizal, Domnus Dominicus Infant, Domnus Michael, Domnus Petrus Iohannis, Domnus Marcus de Uega, Garsia Spanol, Iohannes Pelagii, Iohannes Marcii, Pelagius Fernandi, Rodericus Munionis, Dompnus Simon, Petrus Martini de Maiorica, Pelagius Garssia, Dompnus Matheus, Dompnus Guilelmus, Iohannes Martini, Dompnus Uicencius, Rodericus Petri, Dompnus Poncius, Dominicus Iohannis, Petrus Didaci, Iohannes Mathei, Petrus Gundisalui, Petrus Dominici, Iohannes Petri, Petrus [...], Iohannes Lupi, Dominicus Petri, Iohannes Panii, Martinus Gundisalui, Domnus [....], Gundisaluus Roderici, Dominicus Monachi, Dominicus Marcii, Rodericus Iohannis, Dominicus Iohannis, Petrus Petri, Dompnus Assensius.

Garsia Petri, Petrus Iohannis, Iohannes Micaelis, Iohannes de Castrelo.